



西浮通信

令和6年5月31日

NO. 392

東京都北区立西浮間小学校

校長 小島 みつる

「他者理解」の力

校長 小島 みつる

東京都教育委員会では毎年6月、11月、2月をふれあい（いじめ防止強化）月間として、いじめや不登校、暴力などの問題行動を未然に防止し、子供たちの健全育成を目指した取り組みを行っています。本校では、日常的に生活指導部を中心に全教職員がいじめの未然防止や問題行動の早期発見・組織対応を意識して児童の指導に当たっていますが、特に6月のふれあい月間では次の取り組みを行います。①みんながなかよくするためのアンケート ②アンケート結果による担任やこども安心サポーター・管理職からの聞き取り ③5年生全員のスクールカウンセラーとの個別面談 ④いじめや情報モラルを題材にした道徳の授業 ⑤よりよい人間関係形成力を育む学級活動の授業 等々 子供の思いを大切に受け止め、「いじめの芽」を見逃さず、そして「いじめを許さない心」を育てています。



とはいえ集団生活を営む上で、大なり小なりのトラブルは起こります。人が集まれば、楽しい和も絆も生まれますが、自分以外の感じ方・考え方をする人が集まっているのですから、大人社会同様に子供にもトラブルが生まれるのは当然のことです。トラブルがないように配慮するのではなく、このトラブルを上手に乗り越える・解決する力を強めていくことが、いじめの芽を生まないために何よりも大切なことと考えます。

子供は「ぶたれた」「蹴られた」「嫌なこと言われた」などを訴えてきます。多分、ご家庭でもそのような訴えがあるかと思います。しかし、じっくり話を聞くと、先に手をだしたのは訴えてきた子であったり、通りすがりにぶつかってしまっただけでちゃんと「ごめんね」と言われていたり、「ろうかを走ってはいけないんだよ」と正当な注意をされていたのだったりすることも多くあります。では、この訴えてきた子がズルい気持ち



で自分のことを棚に上げて、相手を責めているのかというそうではなかったりもするのです。本当に「自分『だけ』が嫌な目にあった」と感じている場合も多いのです。

幼児は自分中心に世の中が存在していると思っています。自分とお母さん、自分と先生、自分と〇ちゃん、というように常に自分が中心です。年齢が上がり、いろいろな経験をする中で自分以外の人にも目が向くようになり、他者理解の力が高まり、自分以外の人を想像できるようになり、思いやりの心が育ち、仲間をつくっていくことができるようになります。ところが、以前であれば1年生ぐらいではそろそろ自分以外の人気持ちも考えられるようになっていたはずなのに、2年生になっても、3年生になっても（それ以上でも）、いつも自分中心で、自分以外の人思いに気付けない子供がとて増えてきたように感じます。そのような子供はいつも「自分『だけ』が嫌な目に合う」と本気で感じており、年齢相応の友達をつくることができず、ますます不満や疎外感を感じ続けてしまうのです。さらに家庭でも子供の訴えだけを鵜呑みにして「うちの子『だけ』が…」といった対応をされていると、子供はますます他者理解ができないまま年齢を重ねてしまいます。いつまでも子供のままではいけないのですから、これはとてもとても不幸なことです。

私たちは、いじめを隠したり、誰か一方の味方をしたりすることは決してありません。いつも、全教職員で子供をみつめ情報交換をし、大好きな西浮間小の子供たち全員が楽しい学校生活を送り、幸せな未来をつかんでくれることを心から願って、日々教育活動を進めています。時には、担任から聞きたくないお小言を聞かされることもあるでしょうが、すべては子供たちのよりよい成長を願ってのことです。今年度は、これまで夏休み前に行っていた個人面談を9月中旬からに変更しました。でも、何か気になることがあれば、遠慮なくいつでもご相談ください。私たち大人も他者理解の力を高め、自分以外の人を思いを想像し合いながら子供たちのよりよい成長のために、手を携えてまいりましょう。



6月 行事予定

〈水泳指導について〉



体力向上委員長

6月より水泳指導が始まります。水泳指導の外部委託やプール自体を設置していない学校の増加などが話題となっていますが、水泳学習を楽しみにしている児童の姿を見ると自校で水泳学習を実施できることの価値を再認識させられます。

水泳の学習は、他の運動領域に比べてこれまでの運動経験の差が大きく出る領域です。水泳の学習が始まることを心待ちにしている児童がいる一方、水に対しての恐怖感が強かったり泳力への不安を感じたりしている児童もいます。どうしても泳法の習得に力を入れてしまいがちな水泳学習ですが、小学校の水泳で最も大切なことは泳法の習得ではありません。学習指導要領において水泳指導は「水に浮く、呼吸する、進むなどの課題を達成し、水に親しむ楽しさや喜びを味わうための運動」と位置付けられています。小学校の水泳では、子供たちが水に親しみ、水の中で活動する楽しさや、喜びを感じられるように指導をしています。泳力に差がある小学校だからこそ、一人一人が「できた」「楽しい」と感じられる、安全で楽しい水泳指導を行っていききたいと思います。

また、水泳指導において大事なことは、命を守る指導です。本校では着衣泳を実施する予定です。服を着た時の水の中での感覚や、救助を待つまでの行動など、緊急時に命を守るための指導を行います。もしもの時に自分自身の命を守ることができるよう全員がしっかりと取り組めるように指導して参ります。ぜひご家庭でも、川の近くなど水辺に出かけられた際には、子供たちへ身の守り方などお話ししていただければと思います。

※5月24日付「水泳指導開始のお知らせ」で、水泳に向けてご家庭で確認していただきたいことをお伝えしました。今一度用具の確認をしていただき、水泳指導開始に向けてご準備ください。

日	曜	時	朝	行 事	SC
1	土				
2	日				
3	月	B	朝会	安全指導③	
4	火		英読	委員会活動③	都
5	水	B	集会	委員会発表集会（保健） 岩井自然体験教室事前検診 そろばん教室（4年）	
6	木		英学	給食試食会 岩井自然体験教室①（5年）	都
7	金		ハック	岩井自然体験教室②（5年）	区
8	土			岩井自然体験教室③（5年）	
9	日				
10	月	B	朝会	5年振替休業日 食育出前授業（1、2年）	
11	火		音楽	代表委員会③フレンド班会議 歯科検診（2、5年）	都
12	水	B	英学	学校ファミリーの日	
13	木		朝会	プール開き 水泳指導開始 ニッセイ名作（4年） 歯磨き大会（5-1、5-2）	都
14	金		ハック	避難訓練 歯磨き大会（5-3、5-4）	区
15	土				
16	日				
17	月	B	朝会	学校公開	
18	火		英読	学校公開 フレンド班活動 クラブ活動④ 歯科検診（1、6年）	都
19	水	B	英学	学校公開 租税教室（6年） そろばん教室（4年）	
20	木		集会	音楽鑑賞教室（6年）	都
21	金		ハック	日光高原学園保護者説明会 （6年）	区
22	土				
23	日				
24	月	B	朝会	台湾敦化小学校来校	
25	火		英読	クラブ活動⑤	都
26	水	B	英学		
27	木		集会	西フェスお店紹介集会① フレンド班遊び①	都
28	金		ハック		区
29	土				
30	日				

6月生活目標 気持ちよく生活しよう

蒸し暑い季節がやってきました。身の回りを清潔にするためにも、清潔なハンカチや汗ふきタオルを必ず持たせてください。また、水泳指導が始まります。体の清潔とともに、けがの防止の面からも手足の爪切りも忘れずに行ってください。



離任の挨拶



西浮間小学校で6年間お世話になりました。子供たちの笑顔や頑張る姿からたくさん元気をもらい、思い出いっぱい毎日でした。これからも元気いっぱいの西浮っ子でいてください。また、保護者の皆様の温かい励ましに支えられ、恵まれた時間を過ごすことができたことを嬉しく思います。大変お世話になりました。ありがとうございました。

前3年担任

西浮間小学校に8年間在籍しました。特別支援教室で出会った児童一人一人との時間はとても楽しく、大きな宝物です。たくさんの学びをありがとうございました。全校の児童の皆さんと関わることは少なかったですが、元気に明るく、一生懸命頑張る姿を見るのが好きでした。失敗を恐れずに挑戦する心をいつまでも大切にしてほしいです。

保護者の皆様、地域の皆様、温かく見守ってくださりありがとうございました。

前につこりルーム担当



着任の挨拶



今年度から新たに『子ども安心サポーター』として月・火・木・金と勤務することになりました、臨床心理士の牛田正俊です。昨年度まではスクールカウンセラーとしてご相談を受けておりました。今年度は、子どもたちの学校生活での安心を支えるために、子どもたちの様子をきめ細かく把握し、気になる様子やトラブルなどに素早く対応するべく、先生方と連携して校内で活動しております。引き続き、どうぞよろしくお願いいたします。

子ども安心サポーター

委員会紹介



4月16日に委員会活動がスタートしました。

委員会活動は「当番的な活動」と「子供たちの発意・発想を生かした活動」を合わせて、全校のみんなのために、5・6年生が協力して行う活動です。今年度は、新しい委員会も増えました。

4月19日には、委員長紹介集会が行われ、各委員長が今後の主な活動や意気込みを発表しました。各委員会が西浮間小学校をよりよくしていこうと、どんな活動を行うのか今から楽しみです。

代表委員会

計画委員会

代表委員のスローガンは、「責任を持って学校を盛り上げ、支える心つながる代表委員」です。

西浮間小学校のみんなに「西浮間小学校って楽しいな」と思ってもらえるよう、スローガンを決めたり、様々なイベントを企画したりします。

計画委員会

委員長

計画委員会では、去年よりも学校を盛り上げ、全校のみんなに学校を大好きになってもらえるようにすることを目標にイベントを企画します。私は委員長という自覚をもって、全校のみんなに明るく声をかけます。1年間よろしくお願いいたします。

ボランティア委員会

委員長

ボランティア委員会の目標は、メリハリがあり、誰かの役に立ち注目される委員会です。ユニセフ募金をはじめ、新たな活動を行っていきます。ぼくは、委員長としてよりよい委員会を作っていけるよう、一生懸命頑張ります。

音楽委員会

委員長

音楽委員会では、全校のみんなに音楽を好きになってもらえるように、計画をして活動していきます。音楽委員会の委員長として、音楽で歌ったり、楽器を演奏したりして、みんなが楽しめる集会にしたいです。

運動委員会

委員長

運動委員会の今年度の目標は、運動が得意な人も苦手な人も、好きな人も嫌いな人も運動が得意になり、好きになってもらうことです。僕は委員長として、運動の素晴らしさを全校児童に広めていきたいと思っています。

給食委員会

委員長

給食委員会では、栄養黒板を書いたり、給食の月のめあてを掲示したりします。今年度の給食委員会の目標は「いろいろな活動を通して、おいしい給食を全校のみんなに知ってもらおう」です。僕は委員長として委員会を引っ張っていきます。

生き物委員会

委員長

生き物委員会では、植物や生き物を命の大切さを知ってもらえるような活動を行っていきます。僕は委員長として、生き物の大切さを知ってもらえるよう、委員会の人々と様々な活動を企画していきます。よろしくお願いします。

情報委員会

委員長

情報委員会の目標は、季節の行事の情報を西浮っこに楽しく分かりやすく発信することです。僕は、最初の情報委員会の委員長として、楽しく笑顔で活動していきます。また、来年みんなが入りたいと思うような情報委員会にします。

集会委員会

委員長

全校が楽しむことができる集会を企画して、みんなが良い1日をスタートできるようにしたいです。そのために、集会委員全員でみんなが笑顔になり元気が出る遊びを考え、西浮間小をもっといい学校にしていきたいです。よろしくお願いします。

新聞委員会

委員長

新聞委員会では、みなさんが楽しく、おもしろく毎日読みたくなるような新聞を書いていきます。この新聞委員会を通して、西浮間小学校をよりよい学校にしていきたいと思います。1年間、よろしくお願いします。

図書委員会

委員長

図書委員会の目標は、全学年に本を好きになってもらえるようなイベントを考えることです。僕は委員長として、みんなと協力しながら、積極的に声をかけ、楽しいイベントをたくさん企画できる委員会にしていきたいです。

放送委員会

委員長

放送委員会では、学校にいるすべての人が楽しく放送を聴けるように、去年の経験を生かして新しい企画を提案していきたいです。また、去年よりレベルアップするために、強弱・滑舌などを意識していきます。よろしくお願いします。

保健委員会

委員長

保健委員の目標は、みんなが元気に健康に過ごせるような委員会にすることです。仕事内容は、健康観察板を届けたり、石けんをかえたり、保健に関する新しい企画をしたりします。私は委員長として、全力で仕事を頑張ります。

環境委員会

委員長

環境委員会では、学校をよりよくするために月に1回点検をします。環境委員会の目標は、みんなで協力し合い、仕事ができる委員会です。ぼくは、委員長として学校がきれいになるように、みんなへの呼びかけを頑張ります。